

Convocatoria de propuestas

Becas para fortalecer la cobertura sobre delitos ambientales y soluciones sostenibles en la Amazonía 2025



EJN, de Internews, ofrece becas de 1.500 a 2.000 dólares americanos a periodistas para que produzcan reportajes sobre los delitos transnacionales contra la conservación en la región amazónica y sobre las amenazas a las que se enfrentan los pueblos indígenas y las comunidades locales en Brasil, Colombia, Ecuador y Perú.

Por favor, lea atentamente las siguientes secciones, ya que contienen información importante sobre los criterios de selección y el proceso de solicitud.

Panorama general

En los últimos dos años, el proyecto Conservando Juntos ha apoyado a 52 periodistas en la producción de reportajes de investigación sobre el tráfico de fauna silvestre, la explotación ilegal de madera, la pesca insostenible y no regulada, y la expansión de actividades de minería en la región amazónica.

Los periodistas que hemos apoyado hasta ahora han cubierto temas que van desde los [obstáculos a la migración de bagres en la cuenca amazónica](#), hasta la [minería ilegal en parques nacionales en Ecuador](#), la [lucha de los pueblos indígenas en Perú contra el avance de la deforestación](#) y los impactos en la salud por la [contaminación con mercurio en territorios indígenas en Pará, Brasil](#) — cada uno representando una creciente amenaza para el ecosistema amazónico y para los pueblos indígenas y comunidades locales que lo habitan.

Los periodistas, los medios de comunicación independientes y los defensores ambientales en la región siguen limitados por la falta de recursos económicos y formación, y con frecuencia enfrentan violencia y amenazas a su seguridad. Según un nuevo [informe](#) de Global Witness publicado en septiembre de 2024, 196 defensores de tierras y del medio ambiente fueron asesinados en 2023, de los cuales 112 de estos homicidios ocurrieron en América del Sur. En todo el mundo, los pueblos indígenas y afrodescendientes continúan siendo desproporcionadamente víctimas de delitos, representando el 49% de todos los asesinatos.

En este contexto, es importante brindar apoyo para continuar con la cobertura de temas ambientales en la Amazonía, exponer aún más las diversas amenazas prevalentes en la región y guiar a una red más amplia de comunicadores para informar sobre estos problemas de manera segura.

Para satisfacer esta necesidad, Earth Journalism Network de Internews y el equipo de Internews Américas, en alianza con la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID) y Wildlife Conservation Society (WCS), a través del proyecto Conservando Juntos, ofrecen una tercera ronda de becas para la publicación de historias destinada a periodistas y comunicadores de Brasil, Colombia, Ecuador y Perú, fortaleciendo sus capacidades para producir información pública de alta calidad, fáctica y atractiva sobre los impactos de los delitos de conservación y las soluciones viables lideradas por la comunidad e impulsadas por políticas para mitigar estos impactos.

Temas de las historias

Aceptamos ideas de reportajes que adopten una perspectiva regional sobre las amenazas a la biodiversidad en la región amazónica y se centren en la naturaleza transnacional de actividades como la tala ilegal, la pesca insostenible y no regulada, el tráfico de fauna y la minería ilegal, así como la relación entre estas actividades y su impacto en los ecosistemas amazónicos y en las comunidades que habitan la región.

También aceptaremos ideas de historias orientadas a soluciones que destaquen los esfuerzos para combatir los delitos ambientales, liderados por pueblos indígenas y comunidades locales, organizaciones de la sociedad civil, el sector privado o formuladores de políticas públicas. Estas actividades incluyen, por ejemplo, prácticas de manejo forestal

sostenible, seguimiento y monitoreo del tráfico de fauna y esfuerzos para frenar la ilegalidad a lo largo de la cadena de valor, como la certificación, entre otros.

Criterios de selección

Los solicitantes pueden estar radicados en Colombia, Brasil, Ecuador y Perú; se prefieren candidatos que residan en la región amazónica de estos países. Los periodistas que recibieron apoyo en rondas anteriores de subvenciones de este proyecto son elegibles para postularse.

Equipos de periodistas son elegibles. Sin embargo, la solicitud debe hacerse en nombre de un solicitante principal. Si se le concede, el solicitante principal es responsable de comunicarse con EJN y de recibir los fondos en nombre del grupo. El solicitante principal también será responsable de participar en las sesiones de mentoría, capacitaciones y talleres como parte del proceso de fortalecimiento.

Se priorizarán las candidaturas de quienes busquen producir más de una historia sobre el tema propuesto o que tengan la intención de publicar la historia en más de un formato.

Para efectos de esta oportunidad de subvención, aceptaremos solicitudes en inglés, español y portugués.

Las solicitudes están abiertas a periodistas que trabajen en cualquier medio de comunicación (online, prensa, televisión, radio) y a otros profesionales de los medios de comunicación con experiencia en reportajes profesionales. Son bienvenidas las candidaturas de periodistas en inicios de su carrera y de reporteros experimentados con un historial de cobertura en temas de conservación del medio ambiente en la región amazónica. Alentamos las solicitudes de reporteros independientes y de personal de todo tipo de organizaciones de medios de comunicación: internacionales, nacionales, locales y comunitarias.

Se requiere que los candidatos sean transparentes sobre el uso de herramientas de IA generativa, si las utilizan, para revisar sus propuestas. EJN se reserva el derecho de descalificar a los solicitantes si se descubre que han incurrido en una conducta profesional poco ética o inapropiada, incluyendo, pero no limitado a, presentar contenido generado por IA como propio.

Logística de los artículos

Esperamos conceder hasta 40 becas de aproximadamente USD 1.500 a USD 2.000. Esperamos que las propuestas que soliciten montos más cercanos al límite superior del presupuesto, USD 2.000, incluyan una cobertura regional más amplia, colaboración entre periodistas y/o entre fronteras, y/o sean producidas en asociación con dos o más medios

de comunicación u organizaciones, y/o involucren la publicación de más de una historia o versiones de la historia en diferentes formatos.

Planeamos otorgar las becas en abril de 2025, con la expectativa de que todas las historias se publiquen a más tardar en agosto de 2025. Los candidatos deben considerar este cronograma al preparar su plan de trabajo.

Seguridad:

Los periodistas que informan sobre estas cuestiones, particularmente en territorios que encaran conflictos o represiones gubernamentales, pueden enfrentar amenazas a su seguridad física y digital. Los solicitantes también deben procurar viajar en grupo, evitar áreas de conflicto siempre que sea posible y practicar las mejores prácticas de seguridad digital en todo momento. Esta guía de [Reporteros Sin Fronteras](#) y estos recursos de la [Fundación Thomson Reuters](#) son útiles para que los periodistas desarrollen planes de seguridad para sus reportajes.

Al elaborar una propuesta para este programa, los solicitantes deben considerar cuidadosamente las herramientas necesarias para garantizar su propia seguridad y la de sus fuentes previstas. Deben incluir los recursos necesarios en el presupuesto. Y, tenga en cuenta que, antes de comenzar sus reportajes, los beneficiarios seleccionados participarán en un taller gratuito en línea de un día sobre seguridad digital y física, proporcionado por Internews.

También alentamos a los reporteros a seguir las mejores prácticas para la Covid-19 y otras enfermedades infecciosas cuando estén en el campo, para que no pongan en riesgo su propia seguridad o la de las personas que están entrevistando. Si es necesario, debe incluir cualquier costo relacionado con la salud pública, como pruebas o equipos de protección personal, en su presupuesto.

Idioma de publicación: Las historias pueden producirse en inglés, español y portugués. Los solicitantes que tengan intención de escribir o producir historias en idiomas que no inglés deberán incluir también una traducción al inglés. Por favor, incluya el coste de la traducción en el presupuesto, si es necesario.

Presupuesto para el reportaje: Todos los candidatos deben proporcionar un presupuesto detallado con justificación para el monto solicitado, utilizando la plantilla proporcionada. Los presupuestos propuestos por todos los candidatos serán revisados para evaluar la viabilidad de la propuesta.

Por favor, indique también en su formulario de presupuesto si está recibiendo financiación de otros donantes para la historia.

En general, las propuestas con presupuestos más pequeños serán más competitivas. Sin embargo, consideraremos montos de subsidios más altos, cercanos o en el límite superior del presupuesto de USD 2.000, para historias que utilicen enfoques innovadores, colaborativos o de investigación que puedan ser más intensivos en recursos y llevar más tiempo.

Esperamos que las propuestas reflejen, en gran medida, los equipos a los que el candidato ya tiene acceso (incluyendo cámaras, drones, iluminación, trípodes, etc.) y no consideraremos presupuestos que se concentren fuertemente en la adquisición de nuevos equipos. Tenga en cuenta: el uso de drones está regulado por la ley y requerirá licencia y autorización de las autoridades competentes.

Consideraremos un estipendio para el salario de los reporteros, especialmente si el candidato es un freelancer. Por favor, estime el tiempo necesario para completar esta historia y proponga una compensación que considere refleje una tarifa justa de mercado. Sin embargo, pedimos que esto no represente más del 30% del presupuesto total.

Reconocimiento del apoyo recibido de EJN: Las historias publicadas y/o las emisiones deben revelar el apoyo de EJN incluyendo este eslogan: “Esta historia fue producida con el apoyo de Earth Journalism Network de Internews”.

Derechos de publicación: Los beneficiarios de las subvenciones son libres de publicar o difundir sus historias en primer lugar en sus medios de comunicación afiliados, siempre y cuando EJN de Internews, Wildlife Conservation Society (WCS) y el financiador de la subvención, la Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID), también reciban los derechos de edición, publicación, difusión y distribución de las mismas libremente.

Criterios de evaluación

Los solicitantes deberán tener en cuenta los siguientes puntos a la hora de elaborar sus propuestas de historias.

- **Pertinencia:** ¿Cumple la propuesta los criterios y objetivos de la convocatoria? ¿Por qué es importante esta historia y para quién? ¿Están claramente definidos la idea principal, el contexto y el valor global para el público objetivo?
- **Ángulo:** Si la historia ya ha sido tratada, ¿aporta su propuesta nuevos conocimientos sobre el tema u ofrece un ángulo nuevo?
- **Impacto:** ¿Tiene la propuesta un elemento narrativo o de investigación convincente que informará y atraerá la atención, desencadenará el debate y estimulará la acción?
- **Narración innovadora:** El uso de enfoques creativos, multimedia y visualización de datos se considerará una ventaja.
- **Plan para la publicación oportuna:** Los reporteros y reporteras, ya sean autónomos o empleados de un medio de comunicación, deberán incluir en su solicitud una carta de apoyo de un editor, comprometiéndose a publicar los reportajes para finales de agosto de 2023.

Proceso de solicitud

- Haga clic en el botón “Apply now” en la parte superior de la página.
- Si ya tiene una cuenta, tendrá que iniciar sesión. Dado que hemos actualizado recientemente nuestro sitio web, es posible que tenga que restablecer su contraseña haciendo clic en el enlace “Forgot password?” en la página de inicio de sesión. Si no tiene una cuenta, debe registrarse haciendo clic en “Log in” en la parte superior derecha de la página y haciendo clic en el enlace “Sign up” en la parte inferior de la página que se abre. Haga clic [aquí](#) para obtener instrucciones detalladas sobre cómo crear una cuenta, y [aquí](#) para obtener instrucciones detalladas sobre cómo restablecer su contraseña.
- Si empieza la solicitud y quiere volver a completarla más tarde, puede hacer clic en “Save Draft”. Para volver al borrador, tendrá que regresar a la oportunidad y hacer clic en “Apply now” de nuevo para finalizar la solicitud.
- Las solicitudes deben proporcionar un presupuesto detallado en una hoja de cálculo Excel con la justificación de la cantidad solicitada. Descargue ahora la plantilla de presupuesto haciendo clic en [este enlace](#).
- Todos los candidatos deberán enviar una carta de apoyo firmada de su editor, afirmando explícitamente que el medio publicará las historias producidas como resultado de esta beca.
- *Los candidatos también deberán enviar dos muestras de historias o enlaces a trabajos relevantes.*
- *Nota: Se le pedirá que cargue estos documentos de apoyo tan pronto como inicie el proceso de solicitud, así que tenga los listos.*

Si tiene dificultades para enviar su solicitud o tiene preguntas sobre las becas, envíe un correo electrónico a info.ejn@internews.org. No se ponga en contacto con ningún otro correo electrónico de Internews en relación con esta oportunidad, ya que no lo recibiremos.

No se tendrán en cuenta las solicitudes presentadas fuera de plazo. Por favor, considere presentarla al menos un día antes de la fecha límite para evitar cualquier problema.

Esta oportunidad de subvención es posible gracias al generoso apoyo del pueblo de los Estados Unidos a través de la Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID). Esta convocatoria y los resultados producidos por los becarios de historias no reflejan necesariamente las opiniones de USAID o del Gobierno de los Estados Unidos o de Wildlife Conservation Society.



Imagen de portada: Grupo de Protección y Vigilancia Territorial Indígena que actúa para proteger contra invasores en la Tierra Indígena Raposa Serra do Sol, Brasil. / Créditos: Wey Tenente, [Amazônia Real](#).